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И СНОВА ВАКАНСИЯ
Итог одного выступления

Не знаю, станет ли тради
цией в нашей области руко
водителям покидать свой 
пост через несколько меся
цев, но так или иначе, после 

'неожиданной отставки, кото
рую попросил первый секре
тарь обкома КПСС А. II. Гу
сев, в первый же день оче
редной сессии областного Со
вета вакантным стал и пост 
председателя областного Со
вета.

За сложений полномочий 
председателя областного Со
вета народных депутатов, 
как деликатно обозначил 
этот вопрос заместитель пред
седателя Совета А. В. Гре
бенкин, проголосовало 146 
депутатов из 217, приняв
ших участие в голосовании. 
Что же вынудило Владимира 
Михайловича Власова пойти 
на такой шаг? Последствия 
выступления на совещании 
народных депутатов РСФСР 
в ЦК КПСС накануне избра
ния Председателя Верховного 
Совета РСФСР. Выступления, 
в котором он весьма нелест
но отозвался о Б. Н. Ель
цине.

И все? И лишь за это по
страдал? Снова все возвра
щается на круги своя? Вы
сказал человек личное мне
ние — и вот результат: вы
нужден Покинуть пост? Че
стно говоря, меня, как депу
тата областного Совета, то

ОТ ЧЕГО 
ЗАВИСИТ
УСПЕХ 
РЕФОРМЫ?

Реформа пенсионной си
стемы, реализация принято
го 15 мая нынешнего года 
Верховным Советом СССР 
нового пенсионного законо
дательства — эти вопросы 
находились в центре внима
ния на всесоюзном семинаре- 
совещании, который состо
ялся в Академии общест
венных наук при ЦК КПСС 
в Москве.

В работе семинара прини
мали участие представители 
большинства союзных рес
публик — заместители пред
седателей Советов Минист
ров, министры социального 
обеспечения, председатели 
Комитетов по труду и соци
альному обеспечению, пред
ставители профсоюзов. Под
черкивалось, что эта рефор 
ма — один из практических 
шагов проводимой прави
тельством новой социальной 
политики. Опа коснется бо
лее 60 миллионов ветеранов 
войны, труда, инвалидов, се
мей, потерявших кормильца.

Успех реформы во многом 
будет зависеть от того, на
сколько глубоко будут про
работаны все организацион
ные вопросы, определены 
задачи местных Советов, 
профсоюзных комитетов, ор
ганов социального обеспече
ния, намечены этапы и пути 
реализации каждого из них.

— На нынешнем совеща
нии в первую очередь реша
лись организационные аспек
ты проблемы пенсионного 
обеспечения, — сказал в 
беседе корреспонденту ТАСС 
начальник Управления пен
сионного обеспечения Гос
комтруда СССР Ю. Люб
лин. — Тут, конечно, много 
проблем. Прежде всего, это 
слабая техническая осна
щенность служб социального 
обеспечения, трудности фи
нансирования, что особенно 
остро ощущаются сейчас, 
когда нам необходимо зна
чительно активизировать ра
боту.

Для успешной реализации 
пенсионной реформы также 
необходимо, чтобы местные 
органы самоуправления и 
социального обеспечения, 
опираясь на содержащиеся в 
законе нормы как своего ро
да государственные гаран
тии, использовали имеющие
ся на местах возможности 
для увеличения размера пен
сий и объема предоставляе
мых льгот. Поэтому следу
ющим этапом нашей работы 
будет проведение семинара 
с заведующими отделами 
социального обеспечения кра
евого и областного уровня, 
от которых будет зависеть 
практическое осуществление 
Закона СССР «О пенсион
ном обеспечении граждан в 
СССР».

Ю. ПОМЕТОВ, 
Корр. ТАСС.

Москва.

же несколько смущала такая 
вот постановка вопроса. 
Кстати, их задавали и на 
сессии. Но мне кажется, и 
как видно, не мне одному, 
дело не в преследованиях за 
высказанное мнение. Непри
ятно видеть в политическом 
деятеле непорядочность, 
конъюнктурные побуждения. 
Не буду распространяться. 
Сравните хотя бы два вы
ступления: «Я был знаком с 
Борисом Николаевичем дав
но, когда еще работал дирек
тором завода. В свое время 
он, как первый секретарь 
обкома партии, оказал мне 
огромную поддержку в воп
росе реконструкции пред
приятия. Это человек боль
шой силы воли, настойчивый 
в достижений цели». Дру
гое: «До этого работал ди
ректором Первоуральского 
новотрубного завода, почти 
Зб-тысячный коллектив тру
дящихся. Это я говорю для 
того, чтобы просто начать 
свой разговор с того положе
ния о том, что и я, как никто 
иной, познал па себе 
всё•«прелести» руководства со 
стороны обкома партии, кото
рый возглавлял .в те годы 
уважаемый Борис . Николае
вич Ельцин».' Это говорит 
один и тот же человек, вы, 
конечно же, догадались, В. М. 
Власов. Первое отношение к 
Б. Н. Ельцину определено,

Вы уже поняли, что это профтехучилище готовит мастеров ши
рокого профиля. Когда мы с нашим фотокорреспондентом были в 
командировке в Богдановиче, удалось побывать на занятиях и у 
будущих поваров (первокурсницы Маргарита Кропочева и Люд
мила Шарипова потчевали нас вкуснейшими блинами), и в чу
десно оформленной мастерской, где идут практические занятия 
будущих кудесниц швейного дела (на нашем снимке — Юля 
Мрычко и Люба Берсенева). Заглянули и в тот кабинет, где шли 
теоретичесние занятия третьекурсников — без пяти минут масте
ров автодела.

Богданович.

банк информацииНаш

В Чечено-
Ингушетию!

Учащиеся свердловских 
школ 29, 121, 57, рддиотех- 
никума, педагогического учи
лища № 1 побывают в Чече
но-Ингушетии. Трудовые от
ряды, сменяя один другой, 
пробудут в станице Троицкая 
до середины сентября. Что бу
дут делать? — Консервиро
вать овощи и фрукты. Смогут 
и заработать и побыть под 
южным. солнышком.. Можно 
сказать, что трудсеместры и 
трудовые четверти удастся 
провести, сочетая полезное с 
приятным.

— Ребята едут с удоволь
ствием., родители звонят, про
сто конкурс пришлось устра
ивать,— подтвердил первый 
секретарь Верх-Исетского РК 
ВЛКСМ Олег Патимов.

Остается добавить, что все 
это организовано силами 
Верх-Исетского райкома ком
сомола и кооператива »Тран

видимо, желанием стать на
родным депутатом РСФСР, 
ибо оно опубликовано в го
родской газете Нижней Ту
ры, где В. М. Власов балло
тировался в парламент рес
публики, а второе — как раз 
из того злополучного выступ
ления в ЦК КПСС.

И вот результат: у област
ного Совета снова нет пред
седателя. Но сути на обсуж
дение этого вопроса — «о 
сложении полномочий пред
седателя» — ушел весь пер
вый день сессии. Много не
лицеприятного выслушал за 
это время Владимир Михай
лович, в одном из выступле
ний родился даже новый 
термин такого политического 
лавирования — «бобыки- 
низм». Намек на известную 
ситуацию, происшедшую на 
XIX партконференции. И все 
же, на мой взгляд, очень уж 
расточительно используют 
депутаты рабочее время сес
сии. Очень многие аргумен
ты, как за, так и против 
Власова, повторялись, нема
ло времени было убито на об
суждение процедуры голосо
вания.

Ну, сняли одного, выберут, 
назначат другого. В принци
пе, я согласен со скептиком, 
ни чрезвычайного происшест
вия, ни события величайшей 
важности не произошло. Из
брали — сняли, проблем-то. 
Плохо, мне кажется, другое. 
Что у нового председателя 
Совета, а он, несомненно, бу
дет избран, не будет уже 
этих трех месяцев, па кото
рые мы избирали В. М. Вла
сова. Время, как говорят 
философы, категория необра
тимая.

В. ЕФИМЧИК.

зит». Помимо верхисетцев в 
трудовой отряд вошли и орд- 
жоникидзевцы — на основа
нии совместного договора 
двух комсомольских райко
мов.

Ю. ПАТРУШЕВА.

Что отдал — 
то твое
Участниками миссии добра 

и гуманизма стали жители Ка- 
менска-Уральского. На «мара
фон доброты», объявленный 
горкомом Общества Красного 
Креста и горкомом ВЛКСМ, 
откликнулись как взрослые, 
так и дети. Были собраны ве
щи, игрушки и переданы де
тям-инвалидам. Оказана по
мощь и одиноким, престаре
лым. Очень активно поработа
ли школы города. Общество 
Красного Креста совместно с 
горкомом ВЛКСМ организо
вали вручение детям-инвали
дам сладких подарков к Дню 
защиты детей. Средства для 
покупки подарков были соб

ЗАЯВЛЕНИЕ
группы молодых коммунистов - делегатов
Учредительного съезда Коммунистической партии РСФСР

Мы, молодые коммунисты, 
представляющие, в определен
ной мере, будущее партии, 
хотим высказать свое отноше
ние к Учредительному съезду 
Коммунистической партии 
РСФСР.

Признавая факт создания 
КП РСФСР, мы не можем не 
видеть, что решение этой, из
начально затягиваемой проб
лемы, происходит сегодня в 
искусственно созданной спеш
ке, исключившей возможность 
принятия объективного, выве
ренного решения.

Мы отмечаем, что дискус
сия на съезде не дала ответа 
на ключевые вопросы: о прин
ципах организации и деятель
ности компартии, об ее идей
ной основе, о месте КП 
РСФСР на политической кар
те России, Обстановка на съез
де убеждает нас, что объек
тивно руководящие органы 
КП РСФСР создаются как про
тивовес Съезду народных де
путатов РСФСР.

Признавая заслуженной кри
тику в адрес нынешнего ЦК и 
Политбюро, мы 'считаем, что 
эта массированная атака кон
сервативных сил на руководст
во партии и государства, на 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС и Президента СССР яв
ляется их решающей попыт
кой остановить демократиче
ские процессы в партии и об
ществе. Успех этой атаки мо
жет иметь только один ре

раны из благотворительных 
копилок, установленных в аги
тационном троллейбусе и ав
тобусе Красного Креста, а 
горком ВЛКСМ перечислил 
деньги за партийные взносы. 
Приняли участие в акции ми
лосердия кооператив кабель
ного телевидения под руко
водством В. Сучка и ученики 
5-6 классов школы № 19, 27, 
выручившие деньги с ярмарки 
милосердия. Получили слад
кие подарки и многодетные 
семьи, в которых пять и более 
детей. Были перечислены во
семь переводов с материаль
ной помощью детям-сиротам, 
находящимся под опекой. Эта 
акция не единовременная, а 
уже стала традицией в нашем 
городе.

Одиноким, престарелым, 
тем, у кого нет близких и ми
нимальная пенсия, каждый 
месяц выдают бесплатные та
лоны на питание в столовой, а 
тем, кто не может ходить, раз 
в месяц развозят наборы про
дуктов. С. СМИРНОВА, 

старший инструктор
Общества Красного 

Креста, член комитета 
ВЛКСМ центральной 

городской больницы.
Каменск-Уральский. 

зультат: раскол партии, уход 
из ее рядов прогрессивной ду
мающей части, честных рядо
вых коммунистов и самоизоля
ция партии от общества.

Мы, молодые коммунисты, 
убеждены, что в условиях об
новляющегося общества аль
тернативы демократизации 
партии нет. И мы не верим в 
будущее партии, закладываю
щей свои основы, по сущест

Наш комментарий
Комментирует заявление молодых коммунистов Татьяна 

МЕРЗЛЯКОВА, делегат съезда от Свердловской области, ре
дактор режевской газеты »Правда коммунизма».

С самого начала мы, делегаты от Свердловской области, столк
нулись с такими сложностями, которых и не ожидали от Рос
сийского съезда коммунистов: консервативность большинства 
его делегатов. А мы-то были настроены на радикальные переме
ны... И когда поняли, что нас не слушают и даже не пытают
ся слушать (я сама рано-рано утром подавала заявку на высту
пление по кандидатуре Полозкова — слова мне так и не дали), 
решили, что надо объединяться.

Инициаторами заявления, которое подписали 22 человека (а 
на съезде, по самым скромным подсчетам, присутствовало 260 
молодых коммунистов — но большинство из них были либо со
вершенно равнодушны к происходящему, либо занимали крайне 
консервативную позицию — вот что угнетало нас больше всего!), 
были представители свердловской делегации, текст готовили так
же мы... И в г Комсомолке» вы могли прочитать отрывок из сте
нограммы съезда: как трудно пробивался к трибуне с нашим 
заявлением Иорис Гуселетов, доцент СИПИ. Но среди подписав
ших это заявление — отнюдь не только свердловчане, не только 
представители блока к Демократическая Россия»: здесь различ
ные политические .течения, здесь Москва, Чита, Тамбов, Г розный... 
В этом заявлении — наша позиция, позиция коммунистов, кото
рые поняли, что съезд Российской компартии не оправдал наших 
надежд.

Многие мальчишки и девчонки стоят сегодня перед выбором — 
куда пойти учиться? Те, ито решит выбрать для себя нрепную 
рабочую специальность, например, автослесаря, или профессии, 
которые очень помогут в дальнейшей жизни, например, повара 
или портнихи — не прогадают, если поступят учиться в Богдано- 
вичское СПТУ М» 45.

Против 
стихии
Сегодня в Свердловске 

начинает работу региональ
ный семинар-совещание по 
проблемам организации и 
проведения неотложных ава
рийно-восстановительных и 
спасательных работ в райо
нах стихийных бедствий, 
крупных пожаров, аварий, 
катастроф. В семинаре при
мут участие представители 
Главного управления по
жарной охраны. УВД Сверд
ловского облисполкома, об
ластного Управления пожар
ной охраны и руководители 
противопожарных служб 16 
автономных республик и об
ластей Российской Федера
ции. Семинар проводится на 
базе сформированного в 
Свердловске Четвертого ре
гионального специализиро
ванного отряда военизиро
ванной пожарной охраны по 
проведению первоочередных 
аварийно-спасательных работ 
и продлится два дня. В рам
ках семинара будут практи
чески отработаны взаимо
действия оперативных служб 

ву, на вчерашних идейных и 
организационных позициях, 
старыми, скомпрометировав
шими себя методами!

Из делегации Свердлов
ской области это заявление 

подписали:
А. ВОРОБЬЕВ, Б. ГУСЕЛЕ- 
ТОВ, Т. МЕРЗЛЯКОВА, Н. 
СЕЛЕЗНЕВ, Д. СЕРГЕЕВ, 
В. ТАТЬЯННИКОВ, С. ФЕДО
РОВ.

Т. ЛАРИНА.
Фото В. Якубова.

в зонах чрезвычайных про
исшествий. С. ТАРАБАЕВ.

«Целина» 
в Верхотурье

Свердловская областная 
комсомольская организация 
взяла на себя обязательства 
оказать в нынешнем году 
шефскую помощь Верхотур
скому району. На летний 
трудовой семестр туда вы
езжает семнадцать ССО, 
сформированных в сверд
ловских вузах. Доброволь
цы-студенты будут заняты 
самого различного рода дея
тельностью. Стройотряды 
«Мечта», «Пламя» и дру
гие, к примеру, организуют 
жилищное строительство. 
«Альтаир», созданный на 
базе того же института, 
планирует пустить в экс
плуатацию комплекс зерно- 
сушения. Трудная, но увле
кательнейшая работа по ре
ставрации местной церкви 
предстоит отряду «Венера» 
из архитектурного институ
та. Ориентировочно ребята 
приступят к работе в первых 
числах июля и завершат ее 
к сентябрю. К. ИВАНОВА.

----------------Вопросы дня

В ОТСТАВКУ... 
ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ 
ГОРСОВЕТА

Причиной отставки первого секретаря обкома КПСС 
А. Гусева указана следующая: в связи с переходом на дру
гую работу. Мы хотим знать, на какую именно работу пере
шел товарищ Гусев?

члены КПСС: ДОРОХИНА, МИНЕЕВА.
Еще до избрания Александ

ра Петровича. Гусева на обла
стной партийной конференции 
первым секретарем обкома 
КПСС он был избран предсе
дателем Асбестовского город
ского Совета народных депу
татов нового созыва. Свои 
депутатские полномочия он не 
складывал, и заняв столь вы
сокий партийный пост. Поэто

ПРИВИЛЕГИИ
СОКРАЩАЮТСЯ

Слышала, что как только В. Ярин стал членом Президент
ского совета, ему была выделена «Чайка» и личная охрана.

НАУМИНА.
Действительно, у народного 

депутата СССР В. Ярина есть 
машина, но «Волга» (ГАЗ-31), 
а не «Чайка». Что касается 
личной охраны, то она у него 
появилась независимо от во
ли Вениамина Александрови
ча. Согласно существующим 
инструкциям безопасностью 
члена Президентского • совета 
занимается специальное уп
равление КГБ СССР. Не будем 
лукавить, привилегий у 
В. Ярина появилось гораздо 
больше, чем у обычного на
родного депутата страны, и 
сможет ли он устоять перед 
ними, не превратится ли в вы
сокопоставленного аппаратчи
ка от рабочего класса — рас
судит время.

Что касается привилегий чле
нов правительства, то они рез
ко сократились. Самые серь
езные изменения коснулись 
транспортных услуг. Для ряда

АССОЦИАЦИЯ
ДЕЙСТВУЕТ

Нельзя ли поподробнее рассказать об ассоциации директо
ров, которую возглавляет генеральный директор НПО «Маш- 

завод имени Калинина» А. Тизяков. В. ДИВИН.
Правительство СССР недавно 

поддержало образование Все
союзной ассоциации государ
ственных предприятий и объе
динений промышленности, 
строительства, транспорта и 
связи. Являясь юридическим 
лицом, ассоциация намерена 
создавать хозрасчетные орга
низации (фирмы, центры, 
службы) по оказанию своим 
членам коммерческих, проект- 
но - конструкторских, строи
тельных, технологических, 
внешнеэкономических и дру
гих услуг, а также повышать 
квалификацию. В помощь это
му открываются ее коммерче
ские банки с филиалами, а ве
сти рекламно - информацион
ную деятельность поможет 
своя газета.

По поручению Правительст
ва СССР Государственная ко
миссия Совмина СССР по эко
номической реформе, посто
янные органы Совета Минист
ров страны, центральные эко

ТРИ КОПЕЙКИ
ПОД ВОПРОСОМ •

Будут ли увеличены цены на газеты и журналы в будущем 
году? С. ПИРОВ.
Вопрос этот поднимался уже 

на страницах «Комсомольской 
правды». Ответ в самых выс
ших инстанциях был успокои
тельным: цены на периодиче
ские издания пока повышать
ся не будут. Но слухи продол
жают настойчиво ходить по 
городам и весям страны. Раз
даются голоса I о росте цен 
на 40, 50 или сто процентов. 
Но все это слухи и они пока, 
к счастью, не подтверждают
ся ни одним инструктивным 
письмом или приказом. Точ
нее сказать, они не доведены 
до сведения (если они, ко
нечно, есть) ни областного 
агентства «Союзпечати»^ ни

циклоны
НАД СВЕРДЛОВСКОМ

Что происходит с погодой? Давно уже не было такого дожд
ливого лета. м. МАРУСИН.

Начальник отдела метеорологических прогнозов Уральского 
гидрометцентра Г. ШЕПОРЕНКО:
— Столь затяжные дожди 

над Свердловском и другими 
районами области обусловле
ны двумя циклонами, которые 
как бы слились над нами. 
Один из них шел со стороны 
Москвы, другой — с Каспий
ского моря. Но надо сказать, 
что в прошедшие дни мочило 
не всю область. Сухая погода 
стояла в районах Тавды, Табо
ров. Там, кстати сказать, спе
циалисты сельского хозяйства 
собирались использовать ма
лую авиацию для искусствен
ного вызова дождя. Но это 

му после своей отставки Гу
сев остался председателем 
городского Совета. Кроме все
го прочего он является членом 
президиума областного Сове
та и членом бюро обкома 
партии. Эту информацию нам 
сообщил помощник первого 
секретаря обкома партии.

должностей был «понижен 
класс» служебных автомоби
лей. Так, заместителям Предсе" 
дателя Совета Министров СССР 
теперь предоставляются не 
«ЗИЛы», а «Чайки», а минист
рам, соответственно, вместо 
«Чаек» — «Волги».

Сокращено число «неофи
циальных» персональных ма
шин, которые использовались 
заведующими отделов и руко
водителями секретариата. Эти 
машины переведены на общий 
наряд и пополнили парк так 
называемых внутренних «так
си». С целью прекратить не- 
лимитированное использова
ние служебных автомобилей 
членами семей служащих выс
шего ранга создан неболь
шой парк «семейных» машин, 
заказать которые можно по 
телефону, а рассчитаться за 
эксплуатацию специальными 
талонами.

номические органы будут 
привлекать ассоциацию для 
разработки и экспертизы, про
ектов законодательных актов, 
обобщение и распростране
ние передового опыта.

Первой серьезной заявкой о 
себе стала научно-практиче
ская конференция «Рынок в 
СССР: механизм формирова
ния и этапы развития», про
веденная в июне в Свердлов
ске. Здесь собралось около 
900 руководителей предприя
тий, работников краевых и об
ластных Советов народных де
путатов, ученых и специали
стов из многих регионов стра
ны.

Члены ассоциации — это ди
ректора государственных пред
приятий. Существует и Устав 
ассоциации, в котором провоз
глашен лозунг — «делай, как 
я», то есть создавай акцио
нерные общества, двигайся к 
рынку сам, а потом за тобой. 
потянутся другие.

издательства «Уральский рабо
чий», ни редакций областных 
газет. А вопрос, действитель
но, острый и злободневный не 
только для читателей, но и 
для журналистов. Ведь с уве
личением цены соответствен
но сократится число подписчи
ков. И можно предвидеть по 
опыту прошлых подписных 
компаний, что приказ может 
всплыть в самый последний 
момент, накануне подписки. 
Так что не будем обольщать
ся заверениями ответственных 
работников министерств. Ска
чок цен на подписку может 
произойти внезапно.

очень дорогое удовольствие, 
В основном, в распыляемом 
растворе используют йоди
стое серебро. Впервые на 
Урале мы испробовали это 
средство только в прошлом 
году. Но тогда, как вы знаете, 
было очень засушливое лето. 
Причем не всегда этот способ 
приносит желаемые резуль
таты. Для этого нужна высо
кая облачность и еще ряд не
обходимых условий.

Что касается прогноза на 
ближайшие дни, то погода бу
дет улучшаться, прекратятся 
Дожди.
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Журналисты сейчас все больше увлекаются беседами со свя
щеннослужителями. Тяга эта, по-моему, во многом исходит от 
прежних запретов на церковные темы и желания показать не
что неведомое широкому читателю. Встреча же с представите
лями литовской католической церкви меня интересовала в пла
не политическом. Какую позицию занимает духовенство в про
исходящих событиях?

Ксендз Вацлавас АЛ ЮЛ ИС, редактор журнала «Католику 
пасаулис» («Католический мир»), и заведующий отделом этого 
журнала Петрас КИМБРИС охотно отвечали на любой во
прос, и из этого чувствовались - их эрудиция и хорошее знание 
обстановки.

Речь поначалу зашла об 
объективности освещения жиз
ни Литвы в центральных сред
ствах массовой информации 
(церковных деятелей это вол
нует так же, как и политиков). 
Ксендз посетовал, что они не 
всегда правдивы, и особенно 
телепрограмма «Время».

— Церковь всегда с наро
дом, — продолжал он. — И 
если народ изъявил свое же
лание отдать голоса на выбо
рах за кандидатов, выступаю
щих за независимость Литвы, 
духовенство не может его не 
поддерживать. Наш кардинал 
поздравил со свершившимся 
историческим фактом Верхов
ный Совет и обратился к наро
ду с посланием, чтобы он спо
койно, не оглядываясь назад, 
шел к честной жизни. Не уп
рекать надо, а сочувствовать 
друг другу.

17 мая кардинал обратился 
к Михаилу Сергеевичу с прось
бой прекратить экономическую 
блокаду, которая влияет преж
де всего, на простой народ.

Право выхода Литвы из со
става СССР к нам, церкви, не 
относится. Но мы считаем, что 
ее присоединение в 1940 г. бы
ло насильственным, и к нашей 
республике Должен быть иной 

Москва — это абстракция. Ее охватишь взглядом разве что на 
карте, в жизни она распадается на сотни кирпичиков-минпораио- 
нов, с которыми мы и имеем дело. В одних живем, в других 
работаем В одних хотели бы жить, в других — не очень, да куда 
денешься?

Микрорайон Грайвороново давно уже справил свое совершенно
летие, да все не хорошеет. Деньги, не бог весть какие, но все 
же определяемые на его развитие, текут, да толку что-то не видно, 
и устройство жизни (ведь кто-тб ее устроил) явно не идет во бла
го здешним жителям.

Вместе е Н. В. Ванеевой, инженером по благоустройству РЭУ 
№ 4, мы совершили экскурсию по микрорайону. И еще раз убе
дились в том, что туристов в эти края не заманишь. По край- 
ней мере, в ближайшие лет пятьдесят. Нефотогенично? — Не 
то слово, при виде окрестных пейзажей на ум приходят только 
слова с приставкой «без»: безответственность, бесхозяйственность, 
бестолковость, безобразие. В конце концов — очень ходовые, но, 
к сожалению, бессильные слова в нашем газетном лексиконе, ес
ли тольио они не подхвачены и не подкреплены власть имущими 
организациями, а скорее — ведомствами.

Вы тоже взгляните, если подобного зрелища нет под вашим 
окном.

Ну, а куда смотрит РЭУ? Как и подобает безвластному, в сторо
ну тех, кто обладает властью и распоряжается средствами про
изводства.

— Что мы можем? — сетует Н. В. Батаева. — Только писать в 
Йазличные инстанции, сообщать административной инспекции 

осгорисполкома о безобразиях, творимых производителями ра
бот. Но воз, вы видите, и ныне там. Ведь РЭУ не обладает теми 
средствами, которые необходимы для залечивания здешних «язв».

Вот так и живут, не глядя по сторонам, чтобы не испортить 
себе настроение, пятнадцать тысяч москвичей.

НА СНИМКЕ: здесь был УПК Мосавтотранса, будет — детская 
поликлиника. Ну. а в межвременье здание отдано на откуп окре
стной ребятне, использующей его в качестве полигона или поло
сы препятствий. Ночью здесь — Царство бомжей Во временно 
бесхозном доме как-то сама собой сложилась экспериментальная 
криминогенная зона. «Зона» безо всякой ограды и охраны.

Фото Р. ДЕНИСОВА.

БЕЗ ОГРАДЫ И ОХРАНЫ

да

подход, чем к другим. Нам не 
хочется, чтобы отделение Ли
твы воспринималось, как акт 
вражеский. Мы хотим соблю
дать и поддерживать экономя-

С КЕМ
ческие и культурные связи, мы 
должны быть хорошими сосе
дями.

Я прошу ксендза ознакомить 
с религиозной обстановкой, и 
он отвечает:

— Основная вера литов
цев — католическая. 80 про
центов всех верующих — это 
римо-католики, старообрядцы, 
лютеране. Есть приходы рус
ской православной церкви, две 
общины мусульман и две —■ 
еврейские. По нашим данным, 
70 процентов населения Литвы 
считают себя верующими, из 
них — 26 регулярно исполня
ющими обряды, 45 — Слабо.

В Литве шесть епархий, име
ющих до 640 костелов. Право
славная вера имеет 35 церк
вей.

До этих лет наша церковь

(Фотохроника ТАСС). 

была притесненной, печати у 
нее не было полвека, книги из
давались только молитвенные. 
Теперь наш журнал выходит 
два раза в месяц, организуем 
женский религиозный журнал 
«Новый очаг», видим необхо
димость издания детских и мо
лодежных журналов.

—- Но ведь сегодня из-за 
отсутствия бумаги в Литве 
срывается постоянно выпуск 
официозов.

— Мы живем лучше, чем 
другие. Австрийские католики 
собрали три миллиона шиллин
гов и перепечатали для нас в 
Польше Евангелие. Они дали 
нам бумагу для религиозных 
изданий.

ЦЕРКОВЬ?
— Расскажите о ваших 

взаимоотношениях с русской 
православной церковью.

— С православной церковью 
у нас дружественные отноше
ния. В большие праздники хо
дим друг к другу в гости. 
Цель единая — воспитание че
ловека. Владыка Хризастон 12 
марта дал интервью нашему 
журналу по поводу независи
мости Литвы. Он сказал, что 
выступает за право любого на
рода на независимость и бу
дет призывать свою паству к 
терпению перед всевозможны
ми инцидентами. Владыка хо
рошо понимает положение тех 
русских, которые приехали сю
да на места сосланных. Их 
нельзя отождествлять с совет
ской системой. Хризастон на
писал письма Горбачеву и Ва

лентину Распутину, просил их 
не осквернять память о рус
ском солдате, который всегда 
был освободителем, а не пора
ботителем.

— А что предпринимает 
ваша церковь в сложившейся 
ситуации?

— Мы всегда были и оста
емся противниками насилия и 
кровопролития. Гражданская 
война—это немыслимо. И хо
тя литовский народ очень спо
койный, мы призываем его к 
терпению: если блокада, то пе
реживают ее все живущие в 
Литве, а не только литовцы. 
Всесильна ли в этом успокое
нии церковь? Я участвую в ра
боте «Саюдиса», и мне там го

ворят: когда вы присутствуе
те, мы спокойны.

— Разве священнослужи
телям разрешается участво
вать в работе политических 
движений?

— Каноническое право не 
разрешает священникам уча
ствовать в политической дея
тельности. Но епископ имеет 
право дать такое разрешение, 
если, конечно, это во благо 
народу. Наши епископы позво
лили участвовать в работе 
«Саюдиса» тем, кого туда при
глашают. А вот в выборах де
путатов не разрешили участво
вать. Ни в Верховном Совете, 
ни в местных органах власти 
представителей нашей церкви 
нет. Мы также не принимаем 
участия в работе христианско- 
демократической партии.

Фоторепортаж ■

Надо сказать, вера народа в 
церковь сильна и тем, что она 
единственная в Литве, кто не 
пошел на связи ни с Гитле
ром, ни со Сталиным.

Существующие у нас партии 
лояльны к церкви. Даже соци
ал ■ демократы, которые были 
когда-то антиклерикальными.

Мы участвуем только во. 
всенародных делах. Например, 
в «антиблокадный фонд» мы 
внесли 30 тысяч рублей и един 
воскресный сбор еще внесем. 
Многие священники вносят в 
него личные сбережения.

— В прессе сообщалось, 
что солдаты-литовцы, сбежав
шие из частей Советской Ар
мии, укрывались в костелах, 
так ли это? И как церковь 
относится к советским воен
нослужащим?

— В костелах солдаты не 
скрывались, Нет возможности 
их там содержать. Отношение 
церкви к заданным вопросам 
не могу выразить. Но, на мой 
взгляд, все зависит от убежде
ния юношей — если они убе
ждены, что они граждане Лит
вы и в армии другого государ
ства служить не могут, значит, 
это их право; если желают 
служить, не надо препятство
вать. В своих проповедях мы 
призываем народ сдержанно и 
уважительно относиться к со
ветским военнослужащим. Они 
выполняют приказ и ни • в чем 
не виновны.

— Ведете ли вы религиоз
ную работу среди молодежи?

— Церковь обязана забо
титься о душах всех возра
стов. Молодежные католиче
ские организации действовали 
подпольно с 1940 года. Многие 
их участники пострадали и в 

годы немецкой оккупации за 
то, что не шли на службу во 
вспомогательные войска. При 
Сталине в них вообще было 
очень опасно состоять, и мно
гие поплатились жизнью. Сей
час молодежные организации 
возрождаются открыто, их дей
ствует уже около 70. С ними 
работают священники, в ос
новном молодые.

— Судя по вашим ответам, 
католическая литовская цер
ковь расширяет свое влияние, 
в связи с чем, наверное, от
крываются новые костелы?

На этот вопрос отвечал 
Петрас Кимбрис:

— При Сталине костелов 
было закрыто больше, чем 
церквей. То, что мы имеем 
сегодня, конечно же, не удов
летворяет паству. Надо стро
ить новые костелы, и мы име
ем разрешение на 10. Но дело 
идет с большим трудом, пото
му что стройматериалов никто 
нам не выделяет и из-за гра
ницы мы ничего не получаем. 
Достаем, где возможно.

— Но с заграничными ре
лигиозными управлениями вы 
имеете контакты?

Ксендз Вацлавас Алюлис:
— Со Святым Престолом 

нет. И прибывший в Москву 
нунций Папы Римского связи 
с нами не имеет. Очень тес
ные у нас контакты с- поль
скими священниками, личные. 
С иерархией официальных 
встреч не было. Их епископы 
по личной воле приезжают к 
нам, наши не ездили. Офици
альные контакты лучше под
держиваются с церковью ГДР.

Г. КАЁТА.
Свердловск — Москва— 

Вильнюс.

Далекое — близкое

НА УРАЛЕ.
НЕ ПО СВОЕЙ ВОЛЕ

В Тавде есть старожилы, 
которые и сейчас помнят 
людей, отбывавших здесь 
сроки ссылки в сталинских 
лагерях. Среди безвинно ре
прессированных и сосланных 
было немало представителей 
интеллигенции. Зинаида Ми
хайловна Шардина работа
ла инструктором по куль
турно - воспитательной ра
боте в отделении «Ураллага». 
В беседе с пей я узнала о 
некоторых безвинно постра
давших, о чем и хочу немно
го рассказать.

...Никогда ранее не было 
такого стечения народа. Не
которые пришли даже пеш
ком из ближайших деревень. 
Желающих послушать зна
менитую певицу Лидию Рус
ланову оказалось так много, 
что маленький клуб посел
ка Шарыгипо Туринского 
района не смог вместить всех 
желающих.

Зинаида Михайловна сиде
ла близко от сцены и с вол
нением слушала старинные 
русские песни в неповтори
мом исполнении талантливой 
артистки. В ней чувствова
лась и широкая русская ду
ша, и любовь к России, и 
тоска от разлуки с любимым. 
Так могла петь только Ли
дия Русланова. Но не по 
своей воле очутилась она на 
Урале, в маленьком лесном 
поселке. Как и многие дру
гие представители советской 
интеллигенции, была сослана 
за «инакомыслие».

— Многих одаренных лю
дей, сосланных сюда, дове
лось мне встретить на Ура
ле за годы работы инструк
тором по культурно-вос
питательной работе в «Урал- 
лаге», — рассказывает 
3. М. Шардина. — Это были 
артисты, певцы, музыканты, 
врачи — из Москвы и Ленин
града, семьи из Прибалтики 
и Поволжья...

Среди репрессированных 
было немало способных лю
дей. Зинаида Михайловна на
ладила выпуск стенгазет, 
«молний» — поздравлений с 
праздниками и трудовыми 
победами. Представьте: доща
тые серые бараки, унылые 
серые заборы, и на этом фо
не — яркий квадратик бу
маги: твою бригаду поздрав
ляют: норму перекрыли.

— Но, конечно, доступ к 
сосланным был и для меня 
ограничен. В основном вос
питательно - культурную 
работу я проводила' среди 
вольнонаемных служащих, 
особенно комсомольцев. Гря
нула война, и все наши мыс
ли стали об оДпом: как по
мочь фронту, — рассказыва
ет Зинаида Михайловна.

— Обычно мы сразу же 
после комсомольского собра
ния, а они были очень ко- 

’роткими, шли и выполня
ли то, что наметили. Собира
ли теплые вещи и отправляв 
ли посылки па фронт. Встре
чали эшелоны с ранеными, 
помогали им чем могли.

Первое время в начале 
войны не хватало госпиталей. 
Поэтому раненых обычно раз
мещали в приспособленных 
для этого домах. А мы с ком
сомольцами встречали эше
лоны с ранеными, помогали 
им добраться до этих домов. 
Не хватало перевязочного 
материала, и мы ходили по 
домам, собирали бинты, сал- 
фетки, просто кусочки белой 
ткани на перевязку ран.

Хлынул поток эвакуирован» 
вых семей из областей, заня» 
тых врагом. Зинаида Михай» 
ловна и ее помощники встре
чали эти семьи, помогали им 
разместиться в домах мест» 
вых жителей, а потом достав» 
ляли им на первое время 
продукты.

Вскоре Шардину перевели 
в Тавду. Та же должность — 
инструктор по культурно- 
воспитательной работе отдеч 
ления «Тавдалаг». Она—сре
ди организаторов культурно* 
массовой работы в городе« 
Большинство культурных ме
роприятий проводили в зда
нии Дома пионеров. По сво
ей архитектуре это здание 
похоже па старинный дворец« 
Сюда тянулись тавдинцы се 
всего города. И в те годы 
здесь был центр культуры 
Тавды.

— Организовать концерн 
или поставить популярную 
оперетту не стоило тогда 
особого труда. Ведь среди со
сланных на Урал интеллиген
тов было немало артистов о 
прекрасными голосами и ак
терскими данными, — расска
зывает Зинаида Михайлов
на.

Тавдинцы помнят и способ
ных врачей — чету Катрано
вых, Надежда Савельевна 
была педиатром, а Николай 
Космодемьянович — хирург. 
До их приезда в Тавду в 
тяжелых случаях тавдинцы 
спешили за лечебной по
мощью только в Свердловск. 
А как прибыл Катранов и 
ему разрешили практику, он 
успешно делал в Тавде слож
ные оцерации. Факт небыва
лый для глухого маленького 
поселка!

Сколько хорошего, доброго 
могли еще сделать эти ода
ренные люди, не попади они 
в молотилку борьбы с «вра
гами народа»!.

А. СУРОВЦЕВА.
Тав да.

Прошло то время, когда мы говорили о СПИДе от
страненно, как о чем-то далеком, зарубежном. ВИЧ— 
вирус иммунодефицита человека — границ не знает, 
и одними заклинаниями от него не уберечься.

Фора, которую давала воз
можность наблюдать за рас
пространением «чумы XX ве
ка» со стороны и учиться на 
чужом горьком опыте, не бы
ла использована должным об-
разом.

Всесоюзный центр по про
филактике и борьба со СПИ
Дом создавался аврально. Чем 
это чревато, легко вообразить. 
А вот как быть людям, кото
рые имели несчастье зара
зиться СПИДом, т. е. пациен
там центра? Как в этих ус

СПИД: ЗАВТРА БУДЕТ ПОЗДНО!
ловиях работать медперсона
лу?

Начнем с того, что центр 
разместился в приспособлен
ных, а не выстроенных специ
ально помещениях. Для раз
мещения больных СПИДом 
нужны отдельные боксы, на 
худой конец — полубоксы. По 
мере увеличения числа ВИЧ- 
инфицированных в стране ле
чебный стационар расширяли. 
Сейчас он занимает два эта
жа одного из корпусов вто
рой московской инфекци
онной больницы и рассчитан 
на 155 коек. Пока, слава бо
гу, мест хватает, но нужно 
думать о будущем: прогнозы 
относительно распространения 
болезни у нас в стране не да

ют поводов для оптимизма.
Еще одна вопиющая проб

лема: стационар, где лежат 
больные СПИДом, не обеспе
чен врачами узкой специали
зации, здесь нет своего хи- 
-рургического отделения, сво
ей реанимации. Этих больных 
по вполне объяснимым при
чинам отказываются прини
мать на стороне, да и по вы
зову специалисты из других 
клиник выезжают сюда не
охотно. А ведь пациенты 
центра — это, как правило, 
ослабленные больные с очень 

тяжелой и много-профиль
ной патологией: вирус имму
нодефицита, поражает цент
ральную нервную систему и 
многие внутренние органы.

Практически готова проект- 
но - сметная документация 
на строительство 18-этажного 
автономного корпуса для 
больных СПИДом. На 300 ко
ек, с боксированными поме
щениями, со всеми необхо
димыми медслужбами. Но 
когда все это можно будет 
увидеть наяву, а не на бума
ге, сегодня никто не возьмет
ся сказать. Между тем тре
буются экстренные » меры, 
речь идет не о комфорте — 
о жизни людей. Без срочной 
помощи реаниматологов уми

рают дети и взрослые, кото
рых можно было бы спасти.

Врачи в первую очередь го
ворят о проблемах своих 
больных, но давно пора кри
чать во весь голос о смер
тельном риске, которому под
вергаются сами медики, ра
ботающие с кровью инфици
рованных людей. У них нет 
одноразовых защитных ко
стюмов, специальных масок, 
зак^ъевающих лицо прозрач
ным щитком. Нет кольчуж
ных перчаток, которые защи
тили бы хирургов во время 

операции — обычные легко 
проткнуть иглой или скальпе
лем. Уже полтора — два го
да врачи и медсестры цент
ра, медперсонал больнично
го роддома, которому при
ходится принимать тяжелей
шие роды у женщин, больных 
СПИДом, работают в экстре
мальных условиях, когда лю
бой случайный порез может 
привести к заражению.

Вокруг болыных создался 
своеобразный вакуум. Работ
ники центра, женщины в боль
шинстве своем, на себе по
чувствовали действие страш
ного клейма, отпугивающего 
друзей, родных, близких... Что 
же говорить о тех, для 
кого СПИД—не потенциаль
ная опасность, а диагноз? В
Элисте родителей детишек, 

зараженных СПИДом в боль
нице, забрасывали камнями, 
поджигали их дома. И это 
уже не исключительный слу
чай. Во многих местах к баль
ным СПИДом относятся, как к 
зачумленным, избегают лю
бого контакта...

Медики устали повторять, 
что бытовым путем СПИД не 
передается — по крайней ме
ре не было за девять лет на
блюдений таких случаев —1 
только половым путем и че
рез кровь. Здесь надо гово
рить, пожалуй, не только об 
элементарной медицинской 
безграмотности нашей, но и 
о недоверии к врачам во вре
мена всеобщего безверия. 
Тем более, что уже есть слу
чаи инфицирования детей ви
русом иммунодефицита по 
вине медперсонала больниц. 
Дефицит стерилизационной 
аппаратуры, дезинфицирую

щих средств, медицинского 
инструментария одноразового 
пользования не может быть, 
конечно, оправданием пре
ступной халатности медсестер, 
но нужно видеть и условия, 
в которых они работают! 
Это беда всего нашего здра
воохранения, нуждающегося 
в реанимации. Ну а пока на
ше здоровье, жизнь наших 
детей зависит от выполнения 
медиками своего долга.

За последние год-полтора 
число ВИЧ-инфицированных в 
стране подскочило за счет де

тей, зараженных через не
стерильные шприцы, внутри
венные катетеры, системы пе
реливания крови. Сегодня этих 
невинных жертв свыше Двух
сот. Большая их часть прошла 
обследование и курс лечения 
во Всесоюзном центре. Эли
ста и Волгопрад, Ростов и 
Ставрополь — из этих горо
дов приезжали и приезжают 
в Москву десятки испуганных 
женщин с маленькими деть
ми, которым поставили 
страшный диагноз. Боль зата
илась в глазах этих матерей, 
отовсюду гонимых, вдруг ощу
тивших себя изгоями, — боль 
и ^страх за судьбу своих де
тей, Те, за малостью лет, мно
гого не понимают: за что на
валилось вдруг так много бо
лезней, одна за другой...

Наше здравоохранение, по
винное в беде этих людей, а 
точнее государство, оставив
шее медицину в нищенском 
состоянии, должно помочь 
семьям, в которых дети за
ражены СПИДом. Деньгами, 
конечно, за причиненное го
ре не расплатиться. Но не от
толкнут матери и такую по
мощь. Теперь их дети требуют 
особого ухода, и отныне ма
терям не до работы. Ребя
тишки, больные СПИДом, нуж
даются в отдельной комнате— 
в семьях, как правило, это 
не единственные дети. Как ни 
трудно у нас с жильем, надо 
и в этом им помочь — что
бы спасти семьи...

Часто этих людей оставля
ют один на один со своей бе
дой. А до того ли им. чтобы 
бегать, хлопотать, «выбивать» 
себе льготы? В шоке они пре
бывают месяцами, не в со
стоянии постигнуть сваливше

еся на них горе. Даже со 
смертью ребенка не кончает
ся материнское хождение по 
мукам! Женщины с кро
хотными цинковыми гробами 
по нескольку суток сидят в 
аэропортах, упрашивая о пе
ревозке. От них шарахаются. 
Организационными делами 
медики центра заниматься не 
в силах. Кто поможет?..

А как необходим центру 
штатный психолог, который 
помог бы вывести людей из 
тяжелейшей депрессии, вы
званной неутешительным ди
агнозом. Нужен и педагог — 
многие дети проводят в цент
ре по несколько месяцев.

Быстрое распространение 
СПИДа рождает целый клубок 
новых проблем. Чтобы совла
дать с ними, необходимы 
срочные меры, а значит, и 

чрезвычайные ассигнования, н 
дополнение к бюджету Мин* 
здрава на 1990 год. Иначе 
завтра жертвой СПИДа может 
стать каждый из нас, все мм 
сегодня —- в группе риска.

СПИД растекается по стра» 
не. Благодушие уже «етергип 
мо, а промедление, увы« 
опять «смерти подобно».

В. ШУТОВ, 
Корр. ТАСС.

НА СНИМКАХ; чтобы хоть 
как-то облегчить страдания ма* 
леньких детей, матери почти 
постоянно держат их на ру
ках; одна из рожениц, инфи
цированная ВИЧ; враЧ-ордина- 
тор Вадим Васильевич Будник 
с одним из маленьких пациен
тов — Олегом.

Фото В. ХРИСТОФОРОВА 
(Фотохроника ТАСС).
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НА СМЕНУ!

В несколько строк
ф СТОКГОЛЬМ. Под лозунг 

гоми борьбы за социальную 
справедливость в Народном 
доме шведской столицы вчера 
открылся XXVI съезд социал-^ 
демократического союза : мо
лодежи Швеции (СДСМШ). В 
его работе принимают уча
стие около 300 делегатов, а 
также многочисленные зару
бежные гости, в том. числе 
посланцы социал-демократи
ческих организаций России и 
Прибалтики.

♦ ПРАГА. Международный 
конкуре вокалистов имени вы
дающегося чешского компози
тора Антонина Дворжака За
вершился в городе Карловы- 
Вары.

Уже в 25-й раз этот извест
ный смотр оперных дарований 
собрал почти шесть десятков 
молодых певцов из ГДР, 
Польши, Советского Союза и 
Чехословакии.

Лавры достались хозяевам, 
конкурса и исполнителям из. 
СССР — они чаще других 
первенствовали в различных 
категориях. Главные призы 
карловарского смотра заво
евали ленинградка Марианна 
Тарасинова и свердловчанин 
Олег Коротков.

Румынский репортаж

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

ф НЬЮ-ЙОРК. 92 амери
канских школьника проведут 
нынешнее лето в пионерских 
лагерях Советского Союза. 
Эта поездка стала возможной 
благодаря деяте л ъ н о е т и 
«Центра Саманты Смит», вы
делившего средства, получен
ные от пожертвований. А 
группа советских ребят про
ведет свои школьные канику
лы во «Всемирном лагере Са
манты Смит» в штате Мэн.

ф БКЙРУГ. Артиллерий
ская канонада в христиан
ских районах Ливана вновь 
не стихала на протяжении 
всей прошедшей ночи. В ре
зультате резкого обострения 
конфликта между сторонни
ками генерала. А у на и воору
женными формированиями 
«ливанских еил» вдоль линии 
разделения между, ними, про
исходили ожесто ценные 
столкновения с использовани
ем всех видов оружия, вклю
чая тяжелую артиллерию.

ф ООП. Разрушительное 
землетрясение на севере Ира
на, согласно последним дан
ным, унесло 50 тыс. жизней, 
а также оставило около мил
лиона человек ранеными, и 
лишенными крова. Об этом со
общил в понедельник на 
пресс-конференции в штаб- 
квартире ООН Постоянный 
представитель Ирана при 
ООН Кемаль Харрази. Он 
подчеркнул, что быстрые и 
решительные действия спаса
телей позволили вызволить 
из-под обломков зданий и 
епасти от гибели 100 тыс. че
ловек. Наиболее серьезные 
последствия землетрясения 
отмечены на территории в 
11 тыс. квадратных километ
ров.

Самодельный громкого
воритель трещал и искажал 
звук, поэтому после несколь
ких фпаз оратор опустил ми
крофон и стал напрягать го
лосовые связки. «Мы не дол
жны сдаваться, — кричал 
он, — давайте организуем 
Сбор подписей и направим 
свои требования в парла
мент страны. Но оставаться 
здесь больше нельзя, горо
жан уже раздражает то, что 
мы им создаем неудобства, 
занимая Университетскую 
площадь*.

«А ты кто Такой?» — вы
крикнула молодая девушка. 
«Убирайся отсюда!» — 
громко и решительно сказал 
стоящий рядом со мной муж
чина. И все двинулись на 
шаткую трибуну, составлен
ную из двух ящиков. Па
рень растерянно посмотрел 
вокруг, а в следующий миг 
на его месте уже оказался 
каКой-то хрипловатый муж

чина, который сразу нашел 
контакт с публикой: «Долой 
правительство!» — крикнул 
он. «Долой, долой» — при
вычно ответили окружаю
щие.

Подобные Сцены возника
ют на Университетской пло
щади в румынской столице 
ежедневно. Основная масса 
антиправительственно на
строенных манифестантов 
слушает только тёх, кто го
ворит то, что она хочет ус
лышать.

Этот стиль политических 
«Дискуссий» характерен 
практически для всего после
революционного периода в 
Румынии. Начиная с 12 ян
варя, когда правые силы 
впервые попытались сверг
нуть новое руководство 
страны, митинги и различного 
масштаба манифестации про
теста постоянно сопровожда
лись острыми столкновени
ями, вплоть до нападения на

ПРОТИВОСТОЯНИЕ
НА УНИВЕРСИТЕТСКОЙ ПЛОЩАДИ

тех, кто высказывал иные, 
чем основная масса, взгля
ды.

Именно таких позиций 
придерживались и организа
торы «митинга - марафона» 
на Университетской площа
ди. Каждый раз, когда пра
вительство предлагало им 
вступать в диалог, они нахо
дили различные причины, 
чтобы сорвать его. Да еще 
таким образом, чтобы затем 
обвинить то же правительст
во: мол, оно не хочет «раз
говаривать с народом».

Противоречивые мнения 
высказываются по поводу 
участия в «наведении по
рядка» шахтеров, которые 
прибыли в столицу в ночь 
на 14 июня, когда бесчин

ствующие банды уже хозяй
ничали в некоторых госу
дарственных учреждениях. 
Видя, как нагло действуют 
молодчики, шахтеры также 
ответили силой.

Да, шахтеры, мягко гово
ря, увлеклись, но их дейст
вия все же были ответными. 
Не они начали громить и 
поджигать. Тогда кто же? 
Все эти дни газеты не пере
стают задавать одни и те 
же вопросы: кто является 
организатором этих акций, 
кому выгодно, чтобы в стра
не царили напряжение и 
произвол?

Вопросы эти и сегодня 
остаются открытыми. Ни од
но политическое формирова
ние не взяло на себя ответ

ственность за беспорядки в 
столице. Более того, «Лига 
студентов», ассоциация 
«21 декабря», альянс «За 
Тимишоарскую проклама
цию», чьи лозунги висели 
над Университетской пло
щадью вплоть до недавнего 
времени, категорически от
рицают свое участие в орга
низации нападения на поли
цию и государственные уч
реждения.

Однако бухарестская про
куратура сообщила, что аре
стованные лидеры «Лиги 
студентов» М. Мунтяну и 
ассоциации «21 декабря» 
Д. Динкэ, объединяющие в 
своих рядах некоторую часть 
студенческой молодежи, 
обвиняются в нарушении об-

щественного порядка и нане
сении материального ущерба 
обществу. Прокуратура рас
полагает доказательствами, 
что лидеры этих организа
ций систематически призы
вали к свержению нового 
руководства страны.

Выступая на церемонии 
официального вступления в 
должность президента Ру
мынии, И. Илиеску отметил, 
что руководство страны го
тово к диалогу со всеми по
литическими силами, кото
рые выступают за консоли
дацию общества. Однако, 
подчеркнул он, мы не допу
стим, чтобы различные дест
руктивные группировки се
яли в стране панику и про
извол.

Уверен, что эти слова най
дут поддержку у всех румын, 
которые давно мечтают о 
спокойной жизни, о торжест
ве справедливости й демо
кратии в своей стране.

д. ДЬЯКОВ, 
корр. ТАСС.

Бухарест.

Успех тренера

Дословно
«В нескольких шагах от пло

щади Тяньаньмэнь в Пекине в 
универмаге китайской полиции 
«Гунань» всего за несколько 
сот юаней предлагается новей
шее снаряжение для сыщиков: 
от электрошоковых дубинок до 
бронированных касок и очков 
с зеркалами заднего вида — та
ким аксессуаром не пренебрег 
бы и Джеймс Бонд

Среди выставленного на вит
ринах снаряжения — несколь
ко предметов для поддержания 
порядка, взятые на вооруже
ние после подавления прошло- 
годнрй «Пекинской весны».

Премьер Госсовета Ли Пэм 
оправдывал применение танков 
и автоматов Калашникова от
сутствием гранат со слезоточи
вым газом и резиновых пуль.

«ЗА МОРЯМИ, 
ЗА ДОЛАМИ»

На краю земли находится 
Австралия. Часть света, слу
жившая когда-то местом 
ссылки для каторжников из 
Англии, е годами преврати
лась в процветающую страну 
в перенесенными сюда из 
Старого Света традициями. 
В частности, архитектура го
родов континента — европей
ская.

Перт, расположенный на 
Западном побережье Индий
ского океана, является адми
нистративным центром штата 
Западная Австралия. В горо
де, основанном в 1829 году, 
сегодня проживает более 1,2 
миллиона человек. Здесь раз
мещены предприятия еудо- и 
автостроения, химической, 
текстильной и пищевой про
мышленности. Имеется уни
верситет.

НА СНИМКИ: на перекрест
ке улиц в центре Перта.

Фото Лехтикува—ТАСС.

Альтернатива
XX века

На дорогах Бразилии во 
время уборки сахарного трост
ника из-за дыма порой не 
видно и на десять метров 
вперед. Перед сафрой кресть
яне выжигают плантации. 
Подсохшие стебли легко возь
мет мачете.

социальных и экологических 
проблем.

Сахарйый тростник тради
ционно был здесь главным 
сырьем для производства са
хара. А Бразилия являлась 
одним из ведущих мировых 
экспортеров сахара на протя
жении десятков лет. Однако 
переориентации на топливный 
спирт привела к значительно
му сокращению производства 
сахара и его экспорта. Это 
вызвало тревогу в деловых и

И BCE-ТАКИ СПИРТ!

ЧТО НУЖНО БЛЮСТИТЕЛЮ ПОРЯДКА
Сегодня этот пробел частично 
восполнен, намекают китайские 
власти, тем н#» менее, не до 
конца убеждая западных спе
циалистов. Как бы то ни было, 
а плексигласовые щиты и кас
ки с защитным козырьком, 
выставленные на полках мага
зина площадью в 40 квадрат
ных метров, абсолютно новень
кие. Экипированные таким об
разом китайские полицейские, 
как братья-близнецы, походят 
на своих южнокоррйеких кол
лег.

У входа в магазин нет ника
кой запрещающей вход таблич
ки. Но ни одному китайцу не 
придет в голову мысль зайти 
сюда. «Чтобы купить что-ни
будь, необходимо разрешение

полиции». — предупреждает 
Кассирша.

Позолоченные буквы на ярко- 
красном пластмассовом очеш- 
нике категорически предупреж
дают: «Только для сотрудников 
Городской службы безопасно
сти». По краям стекол очков 
расположены отражатели. Ско
сив глаза, можно наблюдать за 
тем, что происходит сзади, и 
таким образом охранять свои 
тылы от возможного покуше
ния или вести незаметное на
блюдение.

Дешевые атташе-кейсы пред
ставляют собой нечто среднее 
между шпионским набором и 
чемоданчиком фокусника. Внут
ри находятся лупы, кусачки, 
моток бечевки, переносная ра

ция, фотоаппарат, 
ко загадочных пузырьков...

В отделе одежды предлага
ются, в частности, маскировоч
ные костюмы. Но, безусловно, 
самый широкий выбор това
ров — в отделе дубинок: всех 
калибров и размеров, телеско
пические, резиновые или эле
ктрические, питающиеся от 
батареек или от аккумулятора.

Полицейские в штатском или 
в униформе заходят в магазин, 
чтобы опробовать различные 
виды дубинок: при первом же 
ударе из дубинки сыплются 
искры и раздается жуткое по
трескивание» .

Агентство Франс Пресс — 
Пресс-бюро ТАСС.

В Бразилии с конца 70-х — 
начала 80-х годов эта культу
ра идет не только па сахар. 
Все большая доля урожая 
шла на реализацию прави
тельственной прог р а м м ы 
«Проалкоол». Эта программа 
использования альтернатив
ных источников энергий роди
лась как ответ Бразилии па 
нефтяной кризис 1973—1975 
годов. Уже через десять лет в 
Бразилии на топливном спир
те работало около четырех 
миллионов автомашин и гру
зовиков, тысячи тракторов и 
других сельскохозяйственных 
машин. Появились даже спир
товые самолеты и речные су
да. На заправках стали Сосед
ствовать два вида колонок. 
Из одних автомашину за
правят бензином. Из других— 
зеленого цве^а — бензобак 
заполнят топливным спиртом.

Бразилия по праву горди
лась «Проалкоолом». Она счи
талась единственной в мире 
успешно реализуемой крупно
масштабной программой ис
пользования альтернативного 
топлива. Ее цели — строи
тельство и модернизация бо
лее 700 перерабатывающих 
заводов, расширение посадок 
сахарного тростника до четы
рех миллионов гектаров и 
производство к концу деся
тилетия более 13 миллиардов 
литров спирта — в целом вы
полнялись.

Но постепенно программа 
стала сталкиваться с серьез
ными препятствиями. Такая 
крупная и в чем-то револю
ционная программа не могла 
ио породить экономических,

правительственных кругах, 
где все чаще ставилась под 
Сомнение такая политика.

Начала складываться пара
доксальная ситуация. Чтобы 
ежегодно получать миллиар
ды литров спирта, были от
даны под сахарный тростник 
гигантские площади. Превра
щение многих районов в 
плантации сахарного тростни
ка сократило урожайность 
других культур.' Решившая 
проблему альтернативного то
плива Бразилия в последние 
годы стала импортировать 
рис и пшеницу.

Спиртоперегбпные предпри
ятия стали грозить полным 
отравлением водоемов вред
ными отходами.

Сильный удар по «Проал
коолу» был нанесен в про
шлом году, когда на мировом 
рынке неожиданно поднялись 
цены на сахар. Благоприят
ная конъюнктура побудила 
многих плантаторов продать 
урожай производителям саха
ра.

Но, тем не менее, бразиль
ское правительство не соби
рается отказываться от про
граммы «Проалкоол». Нала
живается производство спир
та из маниоки (разновидно
сти картофеля), бамбука, дре
весины. «Если ребенок пере
стал пить молоко, это не оз
начает, чТо можно избавиться 
от коровы, — сказал один бра
зильский спепиалпст. — По
зднее вам может понадобить
ся масло».

Ю. БЕСПАЛЬКО.
(ТАСС).

Бразилиа — Москва.

Азиатский 
калейдоскоп

Вьетнам:
Настоящий »идеобуя ох

ватил многие провинции и 
города Вьетнама за послед
ние два года. При резком 
сокращении импорта худо
жественных кинофильмов 
Ue социалистических стран 
в республику широ
ким потоком хлыну

ли кино- и видеофильмы 
западного производства, 
ленты и кассеты из Таи
ланда, Гонконга и Синга
пура. Многие кинотеатры 
и видеосалоны, действую
щие с официально’го раз
решения властей, практи
чески полностью прекра
тили показ отечественных 
и зарубежных фильмов, в 
которых нет «букета» стра
стей. Причем положение в 
это области ухудшается С 
каждым днем. Немаловаж
ную роль здесь играет и 
финансовая сторона дела: 
одна видеокассета с запад
ным фильмом стоит на 
рынке 30 тыс. донгов (око
ло 30 рублей), а для того, 
чтобы пустиТь в прокат 
один вьетнамский фильм, 
кинотеатр должен запла
тить управлению кинема
тографии 5—6 млн. донгов.

Сингапур:
Новый необычный миро

вой рекорд поставили в 
минувшее воскресенье син
гапурские спортсмены, свя
завшие в море вместе 376 
каноэ. Их длинная линия 
напоминала плывущую ги
гантскую змею. Предыду
щий аналогичный рекорд 
был поставлен в 1986 г. в 
Великобритании, где спорт
сменам удалось связать 
вместе 302 лодки. Главные 
условия соревнования: 
лодки должны образовы
вать одну сплошную це
почку и находиться в мо
ре, не приставая к берегу. 
Первоначально было за
думано соединить вме
сте все собравшиеся 440 ло
док, однако организаторы 
и участники решили не 
рисковать слишком сильно.

В Югославии завершился 
международный турнир, в ко
тором выступали шахмати
сты из Болгарии, Польши, 
ЧСФР, Югославии н СССР. 
Борьбу вели девять масте
ров спорта и пять междуна
родных мастеров.

Первые два места разде
лили С. Савченко (Одесса), и 
Й. Благоевич (Югославия). 
Они набрали по 9,5 очка.

Всего на одно очко отстал 
Свердловчанин Александр 
Лысенко. Тренер СДЮШОР 
№ 17 занял четвертое ме
сто и выполнил первый балл 
международного мастера.

В засаду!
Бывает так. Что фигура 

вдруг с сильной позиции ухо
дит в «дебри». Такой ход 
поначалу кажется непонятно
загадочным и выглядит 
странно. Затем все проясня
ется.

Засада — положение 
дальнобойной фигуры за 
своей или чужой фигурой, 
после ухода которой она дей
ствует на определенное по
ле или линию. Засаду назы
вают простой, если фигура 
находится позади одной фи
гуры, я сложной, если она 
находится позади нескольких 
фигур. Засада всегда произ
водит сильное впечатление, 
потому что она всегда не
ожиданна. Вот несколько 
примеров:

И. Аббот (конец прошлого 
века). Кр12, Ф1б, СЬ7— 
Крц4, п. ц5. Мат в два хода. 
1. Фй8! — ферзь становится 
в засаду за своего слона. 
1... КрГ4 2. Фd4X, 1... Кр~ 
2. С(5Х.

Л. Куббель, 1941 г. Кре5, 
ФН СЬ7, Ке7—КрЬ8, пп. 
еб, ц7. Мат в два хода. Пос
ле 1. ФЬ7—цугцванг. 1... 
цб 2. К^бХ, 1... Кр:Ь7 2. 
ФМХ. Тема засады в услож
ненном виде — ферзь стано
вится в засаду одновременно 
за две фигуры — белую и 
чёрную.

М. Врубель, 1948 г. Кра2, 
Лав, Сав. КеЗ пп. Ь4, 12— 
Кра4, Са7, п. 13. Мат в три 
хода. Эта позиция является 
задачей-блоком. Вначале на 
1... С— есть 2. Сс4 и 3. 
Л:СХ. В решении проходят 
три варианта с засадой бе
лой ладьи За слоном: 1. Ле8! 
СЬб, Сс5, Сй4 2. ЛЬ8, Ле5, 
Ле4. Интересны ложные сле
ды: 1. Л48? Cd4l И 1. Лс8? 
Сс5!

Впечатляет и такая трех
ходовая задача В. Шкнкмана, 
1903 г. КрбЗ, ЛЬ4, С12, Сц2, 
пп. а2, аЗ, а4—Кра5, п. аб. 
Ни один из способов распа- 
тования черного короля не 
достигает цели, кроме само
го, на первый взгляд, бес
смысленного .— 1. ЛН2И 
Ладья уходит с активной по
зиции и «прячется» сразу за 
две фигуры, чтобы в нужный 
момент заявить о себе: 1... 
Кр:а4 2. Себ Кр:аЗ 3. Сс5Х!

Следующие две задачи так
же на тему засады. Обе ми
ниатюры с одинаковым фи
гурным материалом. А ре
шения?

№ 49. В. ЧЕПИЖНЫИ

Явление 
«митьков» 
столице

Долгожданный многими набег «митьков» 
на столицу состоялся и оставил после себя 
яркий след в Московском Дворце молодежи, 
а именно — выставку их живописных, гра
фических и скульптурных достижений.

Ну, а вернисаж был ознаменован редкост
ной давкой у дверей, в которой безбилетные 
неудачники оспаривали право на вход у 
счастливых обладателей заветного квитка. 
Вернисаж имел крен в музыкальную сторо
ну: из Питера приехали митьковствующие 
«Аквариум* и «Ять», московскую братию 
представляли еще один всамделишний «ми- 
тек» Андрей Макаревич и группа «Адо».

Итак, в »гог вечер музыка пересилила, а 
картины (митьковский хлеб, пот, смех и 
елезы) довольно скромно висели по-соседст- 
ву...

Группа ленинградских художников «Мить

ки» старше перестройки, а восторженный 
прием, устроенный ей в столичном Дворце 
молодежи, говорит о том, что идеи, образ 
жизни и, конечно же, картины «митьков» 
по-прежнему в моде, они ведь и «заграни
цу» встряхнули, отчаявшуюся увидеть рус
ских медведей, эти юморные, дурашливые и, 
действительно, малость медведистые ребята 
е Малой и Большой Невки.

НА СНИМКАХ: Петр Первый «по-мить- 
ковски»; на сцене МДМ «митьковская» рок- 
звездушка БГ; «оттяжка» Ивана Сотникова 
вызывала и чисто исследовательский инте
рес. К слову, «оттягиваться» — на «мить- 
ковском* языке означает заняться чем-ни
будь приятным, забыть о тяготах.

1983 Г.

Мат в два хода 
(1 очко)

№ 50. И. ДИМАНТ
1937 г.

Фото В. ВЕЛИКЖАНИНА.

(Фотохроника ТАСС),

Мат в три хода 
(2 очка)

Решение этюда
№ 40. М. Зииар, 1982 г.

1. а4 Kpd4 2. Kph5! (2. Kpg6? 
Крс5 3. Kp:f6 d4; 3. Kpf5 d4 
4. Kpe4 Kpc4 5. a5 d3 6. 
КреЗ КреЗ 7. аб d2 8. a7 
<11Ф 9. а8Ф Фе1 10. Kpf3 
ФМ и 11... Ф:а8) 2... f5 
(2... Крс5 3. Kpg4 — ничья) 
3. Kph4 Крс5 4. Kpg3 Kpb4 
5. Kpf3 Кр:а4 6. КреЗ КрЬ5 
7. Kpd4 Крсб 8. Нре5 Крс5 
9. Kp:f5 Ь4 10. Kng6, с тео
ретической ничьей (3 очка).

Автор этюда № 39 — 
В. Двизов, 1965 г.

Редактор В. ЕФИ1ЛЧИК
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ПРАВИЛА ДОРОЖНОГО ДВИЖЕНИЯ - 
ПРАВИЛА ХОРОШЕГО ТОНА!

«Приручить» велоси
пед, подготовиться к 
летней дороге помогут 
соревнования «БЕЗО
ПАСНОЕ КОЛЕСО»!

Соревнования еже
годно проводят Госав
тоинспекция и Всесо
юзное добровольное 
общество авто-мото- 
любителей. 

« * •

Посетите автогород
ки Свердловска и го
родов области!

Игра детей «в доро
гу» сделает настоящую 
дорогу безопасной!

— улицу следует переходить на 
зеленый сигнал светофора;

— обходите трамвай только спе
реди;

I
— при выходе из автомобиля, 

автобуса, троллейбуса не стреми
тесь сразу же перейти дорогу —

запаситесь терпением, Используйте 
пешеходный переход;

— на загородной дороге следуй
те строго по левой обочине;

— не старайтесь успеть пересечь 
дорогу прямо перед приближаю
щимся автомобилем — это опасно!

— во дворе ~ тоже улица! — опасность под
стерегает уже возле дома;

— ребенок не должен вырываться из рук ро
дителей возле проезжей части;

— не следует подражать взрослым, игнориру
ющим красный свет светофора;

— обходить автобус (с любой стороны) опас
но!

МОЙ ДРУГ ВЕЛОСИПЕД — МОЙ НЕНАДЕЖНЫЙ ДРУГ!
Велосипед в 10 раз опаснее авто

мобиля, это самый неустойчивый и 
опасный вид транспорта!

ВЕЛОСИПЕДИСТ НЕ ДОЛЖЕН:
— ездить по тротуарам, пеше

ходным дорожкам парков, садов, 
бульваров;

— цепляться за движущийся 
транспорт;

— перевозить крупные предметы, 
выступающие более чем на метр 
за габариты велосипеда;

— ездить, не держась за руль;
— перевозить пассажира на раме 

или багажнике;
— садиться за руль велосипеда в 

болезненном или усталом состоя
нии.

НАРУШЕНИЕ ПРАВИЛ

ДОРОЖНОГО ДВИЖЕНИЯ

ОПАСНО ДЛЯ ВАШЕГО ЗДОРОВЬЯ

НД СМЕНИ
I . . - - . аЛАА АААааА А А А АЛ А А А А Л Л А Л Л Л Л Л Л А

Индекс 53800.

В 1989 году в Свердловске произошло 508 дорожно-транспортных 

происшествий.

Из них на совести водителей — 220.

Погибло 47 человек, ранено 562 человека.

Основные виновники несчастий — сами пострадавшие!

В этом году уже произошло почти 300 трагедий!

ВдОАМ
ПРИГЛАШАЕТ-

ОБЛАСТНОЙ СОВЕТ ВСЕСОЮЗНОГО 
ДОБРОВОЛЬНОГО ОБЩЕСТВА 

АВТОМОТОЛЮБИТЕЛЕЙ 

ПРИГЛАШАЕТ ЮНЫХ ВСТУПАТЬ 

В СЕКЦИИ ВДОАМа!

ВЫ МОЖЕТЕ СТАТЬ:
— юным инспектором движения — верным помощником ГАИ в на

блюдении за порядком на дорогах;
— конструктором микроавтомобилей;
— активистом любого выбранного вами клуба по интересам — здесь 

вам помогут воспитать в себе чувство ответственности за поведение на 
дороге.

В активе ВД9АМ — смотры-конкурсы, вечера, лекции по безопасно
сти дорожного движения, туристические поездки по родному краю.

По вопросам вступления обращайтесь в областной и городской сове
ты В ДО АМ.

Общество Красного Креста —
только здесь вас научат правильно оказывать помощь пострадавшим 

в дорожно-транспортных происшествиях!

ВАША ПОМОЩЬ, ВАШИ ВЗНОСЫ, ЭТО:

— спасенные жизни;
— денежная помощь детским домам и интернатам;
— материальная поддержка инвалидов — жертв аварий и катастроф;
— участие в розыске погибших и пропавших без вести людей.

Общества Красного Креста — общества гуманизма и милосердия!
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ул. Тургенева, 13.
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Чаши телефоны:

приемная 51-28-61
зам. редактора 51-38-75 

отв. секретарь 58-95-48 
новости 56-17-71, 56-17-51

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 56-37-28 
экономики 56-17-70 
коммунистического воспита

ния 56-17-73
специальный корреспондент 

$8-92-41.
учащейся молодежи 58-93-89 
комсомольской жизни и мо

— дети легко отвлекаются от наблюдения за 
дорогой;

— дети выбегают на проезжую часть, не по
смотрев по сторонам;

— дети имеют привычку вырываться из рук 
родителей;

— дети вовремя не замечают опасность;

— дети не должны играть рядом с дорогой!

Уже в этом году по вине детей произошло по
чти 400 дорожно-транспортных происшествий.

30 человек погибло, около 400 малышей ране
но.

Товарищи 
родители, 
будьте 
бдительны!

лодежных проблем 51-60-84
культуры 51-10-66
спорта и военно-патриотиче

ского воспитания 58-92-37 
51-39-09

писем 56-91-23, 56-17-50
«Инфорс» — 56-91-16
рекламы и объявлений 

56-91-34.
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